
巻地区公民館運営審議会会議概要 
           

 
 
 

1 
 

実施年月日  令和４年度 第１回巻地区公民館運営審議会 

令和４年７月１４日（木）午前 10：00～11：40 

会  場 巻地区公民館 ３F 小ホール 傍聴人  0 人 

出 席 者 

・委 員（８人） 

福島議長，石井副議長，石田委員，小林委員，髙橋委員，土田委員， 

山上委員，山田委員 

・事務局（１１人） 

  巻地区公民館：澤栗館長，加藤 

  漆山公民館：小林館長 

  岩室地区公民館：池田館長，関谷 

西川地区公民館：樋浦館長，大倉 

  潟東地区公民館：阿部館長，佐久間 

中之口地区公民館：熊谷館長，野崎 

審 議 案 件 
（１）令和３年度公民館事業報告について 

（２）令和４年度公民館事業計画について 

（澤栗巻地区公民館長あいさつ、人事異動に伴う新規委員（髙橋委員）の自己紹介、福島議

長あいさつ） 

以下，審議された議題について記載する。 

審議概要 

 

福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

巻地区公民館 

 

 

福島議長 

 

（１） 令和３年度公民館事業報告について 

   

 初めに巻地区公民館から説明をお願いします。 

＜資料１について説明（以下各地区公民館同じ）＞ 

 

 巻地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 西蒲区地域学で実施した地名・町名に関わる講座ですが、今後継続して実施

していくのか、見通しをお聞きしたい。 

  

 全１回の講座として開催しましたが、大勢の方から参加いただいたこともあ

り、令和 4年度も継続開催について、講師に打診する予定としています。 

 

巻地区には、歴史関係を中心に扱っている方がたくさんいらっしゃると感じ

ているのですが、講師はどのような方、団体にお願いしたのでしょうか。 
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巻地区公民館 

 

 

福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

土田委員 

 

 

岩室地区公民館 

 

 

土田委員 

 

 

 

 

石田委員 

 

 

岩室地区公民館 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 巻地区の方、団体ではなく、元新潟県立文書館副館長にお願いし実施しまし

た。 

 

続きまして、岩室地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

岩室地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 15 番のしゃべり場です。感想ですが、だいぶ定着してきており、現代課題を

取り上げながら発展してきていることは素晴らしいことだと思いました。 

 

 17 番のだれでもピアノですが、これは、自由に来て自由に弾けるというもの

で、講師がいるわけではないということでしょうか。 

 

 ご利用にあたっては事前予約をしてもらい、決められた時間の中で自由に弾

いてもらうものです。講師はおりません。 

 

 前に巻地区公民館で、大人のピアノ教室があって参加したのですが、ピアノ

に触ってみたいが何も弾けないという人も大勢いるので、簡単な曲でいいの

で、人数が限られるけども講師がいて教えてもらえるという機会があったらも

っといいかなという感想を持ちました。 

 

 事業評価の中で、Cと Dの評価があるのですが、その理由をお聞かせくださ

い。 

 

 1 番のひろがれ響け盆踊りの輪と音頭ですが、3 年連続で講座を開催してお

り、各地区または自治会での実施が定着したため、令和 4度から公民館事業と

しては実施しないこととし、事業の廃止 D判定としました。 

 7 番の地域の茶の間出前講座ですが、公民館が認知症に関連した劇団「おめ

さんもこいて」を立ち上げ一緒に地域へ出向いていましたが、「おめさんもこ

いて」がかなり自立してきたので、今後は、公民館の一利用団体として、劇団

を自主事業で実施していくこことなり、廃止 D判定としました。 

 14・15 番については、しゃべり場を含め一部自主化実施となったので、公民

館としては事業縮小とし C判定としました。 
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福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

 

福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

 

福島議長 

 

 

福島議長 

 

 

 

 

 

 

福島議長 

 

 

 

 

 

 16 番は 2年連続で戦争体験記の講座を実施したことから、 令和 4年度は実

施はしないこととし、廃止 D判定としました。 

 

続きまして、西川地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

西川地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 無いようですので、次に進みます。 

潟東地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

潟東地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 無いようですので、次に進みます。 

中之口地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

中之口地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 全体的に昨年度は、新型コロナウイルスの関係で事業の大半が中止となる中

で、各公民館が感染症対策を行いながらいくつかの事業を実施してきた苦労が

感じられました。また、地名に関わる講座など、西蒲らしさを意識し視点を当

てながら事業を実施していたことから、西蒲らしさが伺えたと感じました。 

 

（２） 令和４年度公民館事業計画について 

 

 引き続き次第（２）の令和４年度公民館事業計画についてに移ります。 

 公民館事業計画につきましては、各館の全説明が終わってから、皆様のご意

見を伺います。 

 それでは、巻地区公民館から説明をお願いします。 

巻地区公民館 

岩室地区公民館 
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福島議長 

 

 

山上委員 

 

 

 

 

小林委員 

 

 

岩室地区公民館 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小林委員 

 

 

 

 

土田委員 

 

 

 

西川地区公民館 

潟東地区公民館 

中之口地区公民館 

の順番で説明を行う 

順番に＜資料２について説明＞ 

 

最後の中之口地区公民館の説明が終わりました。 

令和 4年度の事業計画について、皆様のご意見を伺います。 

 

巻地区公民館の 13 番消費生活講座ですが、成年年齢が今年４月 18 歳に引

き下げられたことに伴い、国民全体で関心を持たなければならないことであ

り、消費トラブルに遭わないためのタイムリーな講座で良い企画だと思いまし

た。 

 

 岩室地区公民館の 13 番だれでもピアノはかなり以前から実施されています

が、ピアノコンサートのようなものはされないのでしょうか。 

 

 ４～5 年前は、コミュニティ協議会が主催で音楽に親しむ夕べというコンサ

ートを開催していました。その後は、コミュニティ協議会と公民館との共催

で、泉のほとり音楽会としてコーラスなど地域で音楽をやっている方から出演

してもらう音楽会を開催していましたが、令和 2 年度、3 年度は新型コロナウ

イルスで実施できませんでした。今年度は準備段階ということで、来年度以降

に本格実施をしていきたいと考えています。 

 なお、だれでもピアノの実施の趣旨は、講堂にあるグランドピアノが、講堂

を利用する登録団体に限られてしまうため、せっかくあるグランドピアノを、

空いている時間を有効利用し、弾いてもらうというものです。 

 

 西川のホールができて 14 年になるが、また新型コロナウイルスの影響もあ

り、コンサート等の開催に苦労しており、稼働率が悪い現状である。しかし、

公民館事業として、地元に根差した活動や事業の実施は大変良いことである

し、大事にしていかなければならないものであると思います。 

  

岩室地区にも有名なピアノ教師がいらっしゃるが、そういう人からコンサー

トをしてもらえば、集客率もかなり上がると思うので、だれでもピアノのほか

に、そのようなコンサートを計画してみるのもいいと思いました。 

別件ですが、どこの地区公民館でも芸能祭があるが、巻地区公民館は、文化
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巻地区公民館 

 

 

 

土田委員 

 

 

巻地区公民館 

 

 

山上委員 

 

 

 

中之口地区公民

館 

 

 

 

 

 

山田委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

祭はあるが、芸能祭はない。参加団体が少ないということで中止なのかお聞き

したい。 

 

 巻地区公民館では、文化会館部分の仕事、事業も持っています。そのため、

公民館事業として実施はしていませんが、文化会館事業で芸能祭の実施をして

おります。 

 

 公民館事業として計画や実績に載ってこないことは分かりましたが、今年度

は実施されるのでしょうか。 

 

 新型コロナウイルスの状況次第ではありますが、現段階では、文化会館事業

で実施する予定でおります。 

 

 中之口地区公民館の 8番運動会について、10月に予定されていますが、資料

には中之口地区運動会運営協議会の記載もありますが、公民館が事務局の立場

なのでしょうか。どんな役割を担っているのでしょうか。 

 

事業主体はあくまでも中之口地区コミュニティ協議会が運営をしています。

運動会も通算 50 回を迎えてから、ずっと中止が続いている状況で、従来どお

りの運動会のやり方での実施は難しくなっています。そのため、岩室及び潟東

地区公民館がレクレーション的なスポーツの取り組みをしていることから、昨

年度は、中之口公民館で資料を取り寄せ、種目に採り入れる検討などをしてい

ます。 

 

 感想になるのですが、新型コロナウイルスの影響で、この 2年間で事業の実

施が難しく大変苦労されていることを感じています。今年度は、少しでも事業

の実施が増えればいいと思っています。事業の評価については、Bが多いので

すが、加えて新規事業の実施に取り組み、活動の充実を図っていることは理解

していますが、コロナ禍で先行きが見えてこない状況の中で方向性を示すうえ

で、規模縮小、廃止の C,D 評価の思い切った判断もされていますが、重点事業

として事業の拡大する Aもあってもいいのではないかと感じました。 

 学校現場からの視点でお話しすると、地域の歴史とか、環境とか、人材とか

を題材にして、地域への愛着を持ってもらう事業がいくつかの公民館で取り上

げられていて素晴らしいことだと感じました。学校でも、子どもたちに地域に

愛着を持つことができるような活動、学習を進めることを大事にしていますの

で、そういった視点からも、地域、コミュニティの中で、地域の活性化、人材
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福島議長 

 

 

 

 

 

 

福島議長 

 

 

 

山上委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石田委員 

 

 

 

 

 

 

育成に取り組んでいることは素晴らしいことだと思います。なお、参加対象で

すが、総合としてもらえれば子どもたちも参加できますが、対象を成人とする

と参加ができなくなるので、その点を考慮してもらい、子どもたちが参加でき、

地域の方々との交流の機会になればよいなと思いました。 

 

 私からの感想ですが、全体的に地域の団体やグループなどを上手に使ってき

ているという印象を受けました。地域で活躍している団体やグループなどのや

りたいことと公民館がタイアップをして実施するというイメージができつつ

あり、こういうことが地域の人を大事にするという視点で事業に結び付いてい

くという新しいやり方をあみだしつつあるのではないかと思います。これが進

むとより一層西蒲らしい公民館活動が見えてくるのではないかと感じました。 

 

 ほかに事業の関連でご質問、ご意見が無ければ、全体を通じてのご質問やご

意見を伺いながら、委員の皆さんで意見交換を行いたいと思います。 

 ご意見等ありませんか。 

 

 日ごろから感じていることですが、西蒲区内の 5 地区公民館と漆山、峰岡公

民館のそれぞれの地域で歴史、文化、伝統があると思います。そして、その地

域でそれらを研究している人が必ずいらっしゃいます。既に公民館事業として

取り入れられていますが、公民館がそういう方達と連携し学べる講座を実施

し、講座に参加した人が別の人に伝えていくということにより、将来的に効果

あるものになっていくのだと思っています。 

 昔の事例で平成 19 年のことですが、私が巻地区公民館に勤務していた時に、

まき鯛車の製作教室として 30 歳前の若い人を講師に招き実施しましたが、大

勢の人が参加してくれました。また、その後も皆で鯛車をやっていこう気運が

盛り上がり、今でも商店街のいたる所に鯛車が見られる状況となっています。

今後も、少人数であっても地域の方と連携した取り組みが成されていくことが

公民館として大事であると思います。 

 

 感想ですが、先ほど事業報告の評価について質問しましたが、最初、評価が

C,D の場合、マイナスイメージと思ったのですが、こういった経過、理由で移

行、縮小したなどの説明があり、プラスの方向での見方ができたと思いました。 

 別件ですが、毎回話をしていますが、早急にＷｉＦｉ環境の整備をお願いし

たいという要望です。子どもたちの活動も形が変わってきていますし、ＷｉＦ

ｉ環境が整っていれば中止しなくてもよい活動もあります。今後もまだ新型コ

ロナウイルスが続くと思いますし、今年は特にＷｉＦｉを使った活動も出始め
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福島議長 

 

 

 

土田委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石井委員 

 

 

 

 

 

福島議長 

 

 

ていますので、環境整備をよろしくお願いします。 

 

 ＷｉＦｉ環境の整備は、中央公民館をはじめ新潟市全体の公民館でシステム

等を導入することにしないとなかなか難しい、各館で単独で導入することには

限界があることだと思います。 

 

 昔は、巻の公民館も街も大変賑わっていましたが、だんだん人がいないとい

う状況になってきています。そのような中で、そこそこ時間とお金があるのは

高齢者であると思うのですが、残念ながら移動手段がない。バスに乗るにして

も、そこまでの交通手段がない。もうちょっと交通手段を考えてもらいたいと

思います。それと、団体が独立して頑張っていくことはよいことですが、既存

の残る団体がどんどん先細りしてきている。若い人をどうやって取り込んだら

いいのか、公民館でも考えてはいますが、私自身も含め、皆で公民館に力を貸

して、どうしたら公民館が元気になるのか考えていかなければならないと感じ

ました。 

 

 先日、地元小中学校の学校運営協議会に参加し、来年度のクラブ活動につい

て審議したのですが、中学校のスポーツはクラブがあるが、文化的分野にはな

い状況となっているので、その文化分野について、公民館が受け皿となること

はできないものかという話が出ました。公民館でも今後検討してみてもよいの

ではないかと思い参考にお話させてもらいました。 

 

ほかにご意見等がなければ、これで議題の審議を終わります。 

 委員の方からは、いろいろなご意見がありましたので、事務局は参考にし、

検討等いただきたいと思います。 

 

 

 


